

### Comunicado sobre el Curso *La Soberana Convención Revolucionaria*

#### 1ª. Sesión: La caída del régimen huertista

Por el Dr. Bernardo Ibarrola

4 de septiembre de 2014



(El Dr. Bernardo Ibarrola)

La Dra. Patricia Galeana dio la bienvenida al curso *La Soberana Convención Revolucionaria* que inició con la conferencia “La caída del régimen huertista”, impartida por el Dr. Bernardo Ibarrola, quien es catedrático de la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad Nacional Autónoma de México.

Como una larga introducción a la conferencia el historiador planteó su propuesta de cómo comprender la Convención Revolucionaria de 1914, pues dijo que hay dos grandes visiones sobre este hecho histórico: la primera de ellas que la explica a través de la escisión revolucionaria, y la segunda que parte de la idea de la “revolución interrumpida”; la primera se refiere a los hechos a partir del rompimiento entre los grupos revolucionarios y con la cual afirmó no estar de acuerdo porque la no fue una revolución, como un bloque único, sino que fueron muchas revoluciones, de tal manera que no se fragmentó la unidad sino que cada grupo tuvo siempre sus

características propias; y la segunda explicación dijo es “teorizadora, está más interesada en la teoría que en los hechos”.

Luego de presentar su postura sobre cómo acercarse a estos hechos de la Revolución, explicó el arribo de Victoriano Huerta al poder y algunos de los hechos más importantes de su gobierno. Desde que inició pidió al público asistente dejar a un lado los adjetivos —abundantes en el caso de Huerta y con los cuales se le ha identificado a lo largo de un siglo—, para poder aproximarse al estudio de este periodo de la historia desde una perspectiva lo más objetiva posible.

Hizo un repaso de la trayectoria de Huerta destacando que fue un militar formado en el liberalismo y que, desde su particular punto de vista, pretendió ser un gobierno reformista cuando estuvo en el poder. En ese sentido refirió algunos de los proyectos más importantes de ese régimen que llegó al poder por la vía del cuartelazo, tanto en el ámbito agrario, donde se proponía crear pequeños propietarios, como en el laboral, y también en el terreno educativo, donde se planteó una propuesta de reforma educativa. Sin embargo ninguna de estos proyectos alcanzó a concretarse.

Luego de referir los planes huertistas, el Dr. Ibarrola explicó el escenario en el que se desarrolló ese gobierno: la revolución constitucionalista encabezada por Venustiano Carranza y la presión de Estados Unidos, gobierno que se negó a reconocer a Huerta. Los dos enemigos de gran peso, los revolucionarios por la fuerza que tomó la lucha armada con los tres cuerpos de ejército y Estados Unidos por la presión que ejerció permanentemente para que Huerta dejara el poder, hasta que llegaron a la invasión de Veracruz para terminar de acorralarlo.

Ante las victorias constitucionalistas en el campo de batalla y la presión estadounidense Huerta se vio sin salida y renunció a la presidencia.

La derrota de Huerta, concluyó Bernardo Ibarrola, supone el final de un régimen político y el inicio de un nuevo modelo político.